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En diciembre, creció 
3,6% la coparticipación 
a Córdoba

Crónica de un año 
agitado (parte 5)

Con Jesús María, larga la 
temporada política de los festivales 
Por Yanina Soria

F
estivales y política. La 
combinación que sí va 
en el verano de un año 
electoral que promete 

alto voltaje. Si históricamente los 
grandes eventos estivales de la 
provincia sirvieron de vidriera 
para la dirigencia local y nacional, 
este 2025 lo serán aún más. 

Con las elecciones de medio 
término en puerta y las distintas 
fuerzas políticas tomando envión 
para la campaña, este enero anti-
cipa un gran protagonismo de la 
dirigencia en la grilla festivalera 
de Córdoba. El Gobernador, la Vice 
gobernadora, ministros, inten-
dentes, legisladores, diputados de 
todos los colores políticos, serán 
de la partida. (Sigue en página 3)

La tensión Larreta-
Bullrich empuja al PRO 
cordobés a la desintegración
Por Gabriel Silva

E
l PRO cerró el 2024 con el 
mismo desconcierto que 
arrancó el año que recién 

termina. Perdidos por una agen-
da, una narrativa y, lo que es peor, 
un nutrido caudal de votos que 
le absorbieron los libertarios de 
Javier Milei, la fuerza amarilla 
atravesó en los últimos días una 
tensión que, si bien parece haber 
menguado en redes, puertas 
adentro dejó a todos regulando: 
la munición gruesa con la que 
se dispararon Patricia Bullrich y 
Horacio Rodríguez Larreta.

El fuerte cruce en redes socia-
les del fi n de semana por la falta de 
infraestructura carcelaria en Caba 
dejó a varios apartados de manera 
cuidadosa. Sobre todo, porque no 

Néstor Gómez, otro sanfrancisqueño 
bendecido por Llaryora en un cargo vitalicio
Por Franco Cervera

E
l sanfrancisqueño Néstor 
Alejandro Gómez asumi-
rá en un nuevo cargo en 

la provincia de Córdoba, luego 
de que la Legislatura aprobara 
el pasado viernes el pliego para 
que ocupe el puesto de Defensor 
Adjunto del Ministerio Público 

de Defensa de Córdoba.
En la misma sesión, la 23ª 

sesión ordinaria del 146° período 
legislativo, se aprobaron además 
los pliegos correspondientes a 

SAN FRANCISCO

Por Gabriel Marclé

E
l paso hacia el 2025 de la 
gestión municipal en Río 
Cuarto no tendrá diferen-

cia con lo acontecido durante los 
últimos seis meses -a excepción 
de día de “descanso” del primer 
día del año. Así lo afi rman en todo 

momento desde el equipo que 
comanda Guillermo De Rivas, 
quien días atrás explicitó su 
deseo de sostener lo hecho in-
cluso durante las vacaciones de 
verano. “Que descanse el vecino, 
nosotros trabajamos”, el men-
saje que bajó desde el Palacio de 
Mójica con la orden de realizar 

“un trabajo incansable” durante 
todo enero.

“Hicimos mucho por un Río 
Cuarto mejor”, la frase del in-
tendente con la que comienza el 
video publicado por el Gobierno 
horas antes que dieran las doce y 
comenzara el 2025. 

(Sigue en página 11)

“Trabajo incansable”, mandato 
derrivista para iniciar el 2025

RIO CUARTO

Schiaretti en pausa estival, 
con llaryoristas abriendo el 
paraguas por el 2027
Por Bettina Marengo

E
l exgobernador Juan Schia-
retti está de vacaciones y 
tiene previsto retomar su 

agenda política en la segunda par-
te o en el último tercio de enero, 
cuando se supone que esté más 
claro el panorama sobre el llama-
do o no a sesiones extraordinarias 

en el Congreso para eliminar las 
PASO. Si se mantienen las prima-
rias obligatorias, el calendario 
electoral se acelera para todos y 
más para fuerzas en construc-
ción como el Partido Hacemos 
que fundó el cordobés y tiene por 
objetivo presentar listas legisla-
tivas en al menos una docena de 
provincias. (Sigue en página 4)

la designación de los abogados 
Jessica Raquel Valentini (también 
de San Francisco) y Alejandro 
Augusto Pérez Moreno, como 
vocal del Tribunal Superior de 
Justicia y como fi scal adjunto de 
la Fiscalía General de la Provincia, 
respectivamente.

(Sigue en página 9)

habían terminado de digerir un 
tema del que se habla poco, pero, 
como dijo un cordobés con lle-
gada a la primera plana nacional, 
impacta mucho: la denuncia en 
contra del jefe del bloque PRO en 
Diputados, Cristian Ritondo, por 
las cuentas offshore en el exterior.

(Sigue en página 5)

Villarruel, Llaryora y Bornoroni en Jesús María 2025
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Enroque corto
Riutort disparó a Bornoroni

E
l informante siempre atento a las redes sociales pescó el cruce tuitero 
entre una dirigente peronista y un libertario. 

Informante: ¿Vio el tuit de Riutort? 
Periodista: No. 
I.: Le contestó al diputado Gabriel Bornoroni. 
P.: Cuente. 
I.: Resulta que el libertario hizo un video con críticas por los gastos que 

demandó el nuevo edificio del Concejo Deliberante del a ciudad y cuánto 
nos salen  los 31 concejales. Un relato muy al estilo libertario  La cosa es 
que Riutort saltó.

P.: Y qué le dijo. 
I.: Lo interpeló: ¿Y a vos quien te paga? ¿O donas tu sueldo a ese 1.5 mi-

llones de cordobeses que no comen todos los días? No obtuvo respuestas.

En El Panal varios celebraron con picardía los elogios 
de Marra

L
a sanción del proyecto de Ficha Limpia en la Unicameral durante la 
última sesión del año siguió generando comentarios en el arranque 
del 2025. Por eso, el informante del PJ llamó al periodista.

Informante PJ: Oiga, ¿cómo arrancó el año?
Periodista: Muy bien, trabajando como terminé el anterior. Usted, 

¿qué cuenta?
IPJ: Bueno, acá andamos. Feliz año, antes que nada, aprovecho para 

desearle un gran 2025.
P: Muchas gracias.
IPJ: Lo molesto porque se sigue hablando de Ficha Limpia y la cantidad 

de publicaciones en X que le dedicó una persona que conoce y mucho de 
esto, como es el caso de Gastón Marra.

P: Ah, sí.
IPJ: De hecho, en las redes Marra publicó notas de los distintos medios 

de Córdoba sobre esto, como es el caso del diario en el que usted trabaja.
P: Sí, lo vi.
IPJ: Una cosa que nos parece bastante pícara que hacía alguien los otros 

días. Marra era el que el exlegislador Marcelo Cossar elogiaba de manera 
permanente, ¿no?

P: Sí.
IPJ: Raro, no vimos ninguna alusión de Cossar a Marra con todos los 

elogios que hizo Gastón al gobernador Martín Llaryora. Ninguna, eh.
 

El radicalismo en el Concejo puso en la mira el 
transporte

E
n el Concejo Deliberante hubo algunos ediles que trabajaron hasta 
los últimos días del 2024. Tal es el caso de la radical que responde al 
legislador Miguel Nicolás, Fabiana Gutiérrez.

Informante Radical: ¿Vio que los concejales del radicalismo trabajaron 
hasta el último día prácticamente en el Concejo Deliberante?

Periodista: No lo vi, pero me parece muy bien.
IR: Si, presentaron un pedido de informes con carácter de urgencia al 

Tribunal de Cuentas municipal para que se realice una auditoría a la Tamse.
P: Mmm…
IR: Sí, del bloque lo firmaron seis, entre ellos, la jefa de la bancada, Elisa 

Caffaratti, Sergio Piguillem y Fabiana Gutiérrez, impulsora del proyecto. 
Lo raro es que no aparecen las firmas de Juan Balastegui ni de Javier Fabre 
que terminaron con algunos roces.

P: Cierto.
IR: Igual, lo importante es lo otro, que piden ver los números de Tamse. De 

todas maneras, le reconozco que por más optimista que uno quiera ser veo 
realmente muy difícil que se los den a esos números. Le mando un abrazo. 

Arzobispado cambia vocero

S
e despidió de sus funciones el vocero del Arzobispado de Córdoba, 
Gustavo Loza, quien ejerció la función durante más de 20 años.

Informante: Luego de más de 20 años al frente de la Secretaría de 
Prensa del Arzobispado de Córdoba, Loza anunció que culminó su tarea y 
anunció que deja el cargo. En una carta a sus contactos, resaltó que trabajó 
con dos arzobispos “muy distintos”, Carlos Ñáñez y el cardenal Angel Rossi.

Alfil: Complicada la tarea del vocero de la Iglesia, harta cautela para 
comunicar.

Informante: Ya lo sabe. Dos mil años de vigencia de la Iglesia no se hi-
cieron por hablar de más, ja.

Alfil: Un saludo grande para Gustavo Loza, entonces. ¿Quién viene?
Informante: Con cautela vaticana, ya lo sabrán.
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(Viene de Tapa)
El tradicional Festival de la 

Doma y Folklore de Jesús María 
hará punta. El Anfiteatro José 
Hernández de esa ciudad abriría 
sus puertas el próximo 9 de enero 
y hasta el 20 habrá actividad. La 
cartelera de importantes artistas 
ya confirmados se complementa-
rá con la “cartelera blue” de políti-
cos que también van reservando 
sus noches de visitas. Desde la 
organización adelantaron que 
prácticamente todas las noches 
contarán con algún referente 
político distinto. 

Entre ellos, se descuenta la 
participación del gobernador 
Martín Llaryora que durante 
todo el mes de enero recorrerá las 
principales ciudades donde se de-
sarrollen los festivales y festejos 
populares. Allí hará entrega de los 
aportes que hace el Gobierno de 
Córdoba y se reunirá con los in-
tendentes anfitriones de distintos 
colores políticos. 

El mandatario insistirá en su 
decisión de seguir bancando  
la industria festivalera como 
motor dinamizador de las eco-
nomías regionales y se planta 
desde ese lugar para ratificar 
esa perspectiva con el gobierno 
nacional. Sólo basta recordar 
que hace exactamente un año, 
la relación del cordobés con el 
presidente Javier Milei arranca-
ba con el pie izquierdo luego de 
que el libertario lo cuestionara 
duramente por financiar con 
fondos públicos los grandes 
eventos de verano. 

En uno de los momentos de 
mayor tensión entre el Panal y 
la Rosada, el cordobés defendió 
las inversiones: Voy a defender a 

Con Jesús María, larga la 
temporada política de los festivales 
Se espera gran 
protagonismo 
de la dirigen-
cia local y na-
cional durante 
enero. El Festi-
val de la Doma 
y Folklore 
hará punta. 
El goberna-
dor, la vice-
gobernado-
ra, ministros, 
intendentes, 
legisladores y 
diputados de 
distintos blo-
ques, pasarán 
por la ciudad 
de Jesús Ma-
ría. ¿Vuelve 
Villarruel?

Cosquín, a Jesús María, al Festival 
de la Papa. Son ejes que acompa-
ñan y promocionan el turismo, 
nosotros medimos el derrame 
de lo que cada festival de esos 
produce. Si no entendemos los 
puestos de trabajo que generan 
la industria, el arte y la cultura, 
no estamos entendiendo para 
dónde va el mundo , había dicho 
el mandatario. 

Sin embargo, hace un año 
también y a diferencia de lo que 
planteaba Milei, la recién asumida 
vicepresidenta de la Nación, Vic-
toria Villarruel visitaba la ciudad 
de Jesús María donde fue recibida 
por su intendente Federico Zárate. 
La foto donde se la ve con una boi-
na roja y mate en mano mezclada 

entre los asistentes, dio vueltas 
el país. 

Este año, esa visita podría 
repetirse. Si bien su presencia no 
está todavía confirmada, algu-
nos trascendidos hablan de que, 
siguiendo con su agenda propia, 
Villarruel pisará suelo jesusma-
riense en los próximos días. 

Incluso, desde la organi-
zación del Festival desliza-
ron la posibilidad de que este 
año pueda arribar también 
algún ministro nacional cam-
biando, entonces, la lógica de 
aquel planteo realizado por 
el presidente. Daniel Scioli , 
por ejemplo, el secretario del 
área,  (Turismo, Ambiente y 
Deportes) visitó en reiteradas 

oportunidades Córdoba du-
rante el 2024 por actividades 
vinculadas a cuestiones de 
Turismo en las que fue recibido 
por su par local, Darío Capitani 
titular de la Agencia Córdoba 
Turismo, y otras relacionadas 
a lo deportivo. 

Además, el hecho de que el 
stand institucional de la ciudad 
de Jesús María se comparta con 
otras provincias, como Entre Río, 
Santa fe y Mendoza, también hará 
que haya representación política 
de esos otros distritos. 

Así, el Festival de la Doma 
y Folklore abrirá la temporada 
política estival en Córdoba que 
concentrará grandes presencias 
de la política local y nacional. 

E
l gobernador Martín Llaryora lanzó el 
programa “Córdoba Distrito Audio-
visual”, iniciativa que busca impulsar 

al sector con incentivos y financiamiento. 
Durante el acto, realizado en el Palacio 

Dionisi de la ciudad de Córdoba, el man-
datario provincial estuvo acompañado 
por actores, productores y referentes 
nacionales en materia de producción 
audiovisual.

Con esta millonaria inversión, la Pro-
vincia concreta una fuerte apuesta para 
consolidar a Córdoba como un destino es-
tratégico para producciones audiovisuales 
nacionales e internacionales. 

Al mismo tiempo, se incentiva la gene-
ración de puestos de trabajo local en este 

sector, ya que uno de los requisitos más 
importante es la toma de mano de obra 
cordobesa para cubrir puestos técnicos y 
artísticos, además de lo que significa para 
los rubros gastronómicos y de hotelería, 
entre otros. 

El gobernador valoró la realización de 
Focus Córdoba, que permitió desarrollar 
las bases para la ejecución de este pro-
grama. 

“Si queremos expandir Córdoba para 
que cada vez la conozcan más y esté más 
posicionada, necesitamos que la industria 
audiovisual sea potente”, destacó Llaryora.

“La industria audiovisual es una in-
dustria que genera muchísimos puestos 
de trabajo. Por eso, esto es una inversión, 

porque esto genera puestos de trabajo y 
recursos, y posiciona a Córdoba no solo en 
la Argentina, sino también en Latinoamé-
rica”, agregó el mandatario. 

“Córdoba Distrito Audiovisual” busca 
no solo fortalecer la economía creativa 
local, sino también proyectar a la provin-
cia como un destino de set de filmación de 
alcance global.

A su vez, se apuesta por fomentar el 
desarrollo de producciones audiovisuales 
que generen empleo directo e indirecto, 
incrementen el turismo, fortalezcan la 
identidad cultural local y atraigan inver-
siones internacionales.

Con esta iniciativa, Córdoba se per-
fila como una provincia innovadora que 

entiende la importancia de la cultura y 
las industrias creativas como motores de 
transformación económica y social.

Al mismo tiempo, se logra el desarrollo 
sostenible de la economía creativa, exten-
diendo sus beneficios a sectores como el 
turismo, la gastronomía y el comercio. 

“Como eje central de toda esta política, 
sepan que tienen un gobierno tanto en la 
ciudad de Córdoba, como en otras ciuda-
des también, y un Gobierno provincial que 
piensa en la cultura como un desarrollador 
no solo de puestos de trabajo, sino también 
de un montón de externalidades positivas, 
y entre ellas el posicionamiento de nuestra 
provincia en Argentina y el mundo”, asegu-
ró Llaryora. 

Provincia destinará $5 mil millones para desarrollo del sector audiovisual 
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(Viene de Tapa)
Todo indica que Schiaretti no va a ser 

candidato a diputado nacional ni por Cór-
doba ni por CABA, pero “el Gringo” es un 
famoso tiempista y no mostrará sus cartas 
mientras no le convenga, tal vez ni al propio 
gobernador Martín Llaryora, cuya gente 
habla loas de la posible performance del 
ex si éste accede a encabezar. El schiaret-
tismo parafrasea al fallecido José Manuel 
de la Sota: Al que le toca ser Papa no puede 
ser cardenal, dicen cuando se les pregunta 
por el futuro del excandidato presidencial. 
Reservados, sostienen que Schiaretti es 
el líder del novel partido nacional y de un 
proyecto político que busca ser visto como 
reserva moral de la política argentina, entre 
los extremos de Javier Milei y el kirchne-
rismo.

En el Panal admiten que salvo Schia-
retti, y en segundo lugar Llaryora, cual-

quier otro dirigente, hombre o mujer, mide 
los 22 o 24 puntos del piso consolidado 
del cordobesismo para las legislativas de 
medio término. El peronismo le ganó  al 
partido cordobés y la campaña será para 
un justicialista. Se acomodaron a la idea 
de retener las dos bancas en juego en la 
cámara baja, y poner el foco en el único 
partido que le interesa al sanfraciscque-
ño, la reelección del 2027. Si lo logra, el 
PJ provincial y sus aliados superaran los 
treinta años ininterrumpidos en el poder 
de Córdoba.

Luego de un ensueño presidencial pre 
Milei, con aquello de los pituquitos por-
teños del festejo del triunfo capitalino de 
Passerini sobre De Loredo, el llaryorismo 
se sentó sobre el proyecto de repetir man-
dato en Córdoba. Y lo dejó en claro ense-
guida. ¿Teme el gobernador que Schiaretti 
intente un cuarto mandato no consecutivo 

en Córdoba en dos años? El llaryorismo 
afirma, impiadoso, que Llaryora no está 
en el Panal para cuidarle la silla a Schia-
retti hasta que éste quiera volver y que 
el sanfrancisqueño no es un “delegado” 
de su antecesor que se correrá del lugar 
cuando éste se lo pida. “Es el gobernador 
y ejerce el poder”, afirman, mientras vati-
cinan interesadamente que el fenómeno 
político del Gringo irá decayendo luego de 
las elecciones legislativas de este año. Sí 
creen, como los schiarettistas, que en 2025 
hará un buen papel electoral con Hacemos 
y que podría conformar un buen bloque 
de Diputados que le sirva al cordobesis-
mo como base para negociar con Milei. Y 
agregan: para tallar en la reconstrucción 
del PJ nacional sin los K.

En el oficialismo provincial suelen decir 
que una de las claves del éxito político que 
los mantiene desde antes del inicio del siglo 

XXI en el poder es no exponer los trapitos 
sucios al sol y mantener los malestares 
internos al resguardo del público. Esa fue 
la primera respuesta que dieron en Hace-
mos Unidos por Córdoba tras las últimas 
tensiones entre schiarettistas y llaryoristas 
por iniciativas judiciales del Panal, como la 
creación de la cámara de apelaciones como 
tribunal de alzada de la primera instancia o 
la modificación de la ley y el procedimiento 
penal juvenil. Schiaretti no hará festivales 
en las Sierras ni tiene previsto moverse mu-
cho hasta fines de enero. Tiene pendiente la 
presentación de su partido y el armado en 
distritos. Por ejemplo, uno de los últimos en 
cerrar fue Chubut, donde jugará con el ex 
diputado provincial Exequiel Villagra, del 
golpeado PJ local. 

Hasta ahora, con alguna que otra ex-
cepción, parece que la tradición de silenzio 
stampa no se modificará.

Schiaretti en pausa estival, con llaryoristas 
abriendo el paraguas por el 2027
“Llaryora no está para cuidarle el sillón por si Schiaretti quiere volver”, afirman cerca del 
gobernador. El tiempismo del exgobernador y los trapitos que se lavan en casa.
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(Viene de Tapa)
Así, esmerilados después de 

una interna que fue tan feroz 
como la Paso del 2023 y dejó 
mediante un acuerdo a Mauricio 
Macri como presidente, la falta de 
liderazgo del fundador del espa-
cio es también la crítica más habi-
tual en el último tiempo. Incluso, 
de aquellos que responden de 
manera directa al expresidente, 
pero coquetean y fantasean con 
terminar encajados en una lista de 
consenso con La Libertad Avanza 
este año.  

Si a esto se suma el escenario 
cordobés casi como una precuela 
de la extinción PRO en el 2023, los 
condimentos para los amarillos 
mediterráneos son suficientes 
como para no reconocer la cri-

sis de un partido que envejeció 
pronto. Y, para muchos, también 
lo hizo mal.

La venganza bullrichista
Cuentan aquellos que revolo-

tean en la canasta del bullrichis-
mo que a la ministra de Seguridad 
de la Nación, Patricia Bullrich, no 
le cayó para nada bien la inco-
modidad que le hicieron pasar 
los Macri a la cordobesa Laura 
Rodríguez Machado en la última 
reunión del Consejo Nacional del 
PRO donde se empujó la inter-
vención y el desplazamiento de 
Oscar Agost Carreño.

En aquel momento, la dipu-
tada cordobesa se plantó y habló 
de traición, pero los cruces y las 
miradas del expresidente y, en 

mucha menor medida, del jefe de 
Gobierno porteño, Jorge Macri, 
fueron vehementes. “Hay que te-
ner al Calabrés fulminándote con 
la mirada desde atrás…”, sintetizó 
una persona que entiende que 
Rodríguez Machado lo soportó 
bien.

Asegurado dicen muchos su 
casillero en una boleta libertaria 
para este año, Rodríguez Macha-
do le protege el territorio a Bull-
rich con un cuidadoso despliegue 
para no chocar con los intereses 
de los libertarios que comandan 
desde el eje que integran Karina, 
Lule y Martín Menem. Y que, 
en Córdoba, tiene como único 
referente al diputado Gabriel 
Bornoroni.

En tanto, más allá del impacto 

en la primera plana legislativa, 
también se deberá prestar aten-
ción a lo que suceda aquí, tanto 
en la Unicameral como en el 
Concejo Deliberante. Con una 
banca en cada recinto, Ignacio 
Sala en la Legislatura y Jéssica 
Rovetto Yapur en el Concejo, el 
bullrichismo también incidirá en 
estos legislativos.

Lo que asoma como una in-
cógnita ahora es el contunden-
te respaldo de esta facción en 
Córdoba al desplazado Agost 
Carreño, hombre muy vinculado 
al larretismo en el 2023. Cuando 
Macri empujó la intervención de 
Laura Alonso, el bullrichismo sa-
lió con todo a arropar al diputado 
nacional que integra el bloque 
de Miguel Pichetto; resta saber 

si habrá coletazos de la tensión 
Larreta-Bullrich que obliguen a 
repensar esa batalla ajena.

Cierto es que, cuando lo hicie-
ron, fue para que Bullrich le pise 
la provincia a Córdoba con miras 
al armado legislativo de este año. 
Todas especulaciones que se de-
ben leer entrelíneas con aquellos 
mensajes entre Macri y Milei bajo 
el “juntos en todos lados, o nada”.

Larretismo y macrismo, más 
complicados

El fin de semana hubo algunos 
que creyeron que, bajo la lógica 
bastante primaria de ‘los enemi-
gos de mis enemigos son mis ami-
gos’ podía existir un acercamiento 
entre Macri y Larreta tras el cruce 
con Bullrich.  (Sigue en página 8)

La tensión Larreta-Bullrich empuja 
al PRO cordobés a la desintegración
El espacio amarillo fue de los que más sufrió las fricciones internas en el 2024 que terminó. Por qué 
la reciente crisis entre los rivales del 2023 amaga con la extinción PRO y cómo el llaryorismo observa 
qué sucederá en la fuerza que fundó Macri.
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Crónica de un año 
agitado (parte 5)

El primer año del mandato de Milei fue muy intenso, con una 
tensión permanente que nos tuvo crispados todo el tiempo.

nores -pero no tanto-: la bomba 
incendiaria que se activó en la 
Sociedad Rural (por suerte sin 
víctimas fatales) y la pelea entre 
Andrés Fassi y el Chiqui Tapia. 
El cambio en las estructuras de 
poder afecta a todos los órdenes 
públicos.

Octubre
En octubre, quizás por el ani-

versario de la Revolución Rusa, 
el Frente de Izquierda decidió 
largar su herramienta política 
revolucionaria, una inteligencia 
artificial que responde a las dudas 
desde la cosmovisión socialista. 
Rápidamente salió de las noticias, 
pero probablemente haya termi-
nado el año de paro y asambleas 
por salarios dignos, vacaciones 
pagas y aguinaldo, tan impro-
ductiva como la mayoría de los 
militantes del espacio.

El espíritu de izquierda im-
pregnó también al movimiento 
de las marchas en apoyo de la 
universidad pública, que para 

esta tercera edición quedó co-
optada por completo por el 
kirchnerismo. Esa cerrazón 
ideológica le costó buena parte 
del apoyo transversal que cose-
chó cuando arrancó todo, seis 
meses antes.

Para respetar la tradición de 
dar la nota por su tendencia a que 
se le ocurran cosas que ya antes 
dijeron otros, Milei fue a la ONU 
a dar su discurso como jefe de 
estado y reprodujo casi textual-
mente unas líneas de la serie �e 
West Wing. Fenómeno barrial, 
no sabe hablar bien ante gente de 
perfil global.

Por suerte para los libertarios, 
toda la oposición cayó en dos 
nuevas trampas puestas por el 
oficialismo, que tira caramelitos 
de polémica publica que los otros 
se comen con fruicion. El primero 
fue la resolución para que los me-
nores de 13 años puedan operar en 
el mercado de capitales. Puede ser 
que en el contexto actual de ado-
lescentes con problemas de lu-

dopatía por los casinos virtuales 
eso esté mal, pero el indignómetro 
opositor marcó un pico. El otro 
episodio fue el vídeo oficial para 
conmemorar el “Día de la raza”, 
rechazando el nombre oficial 
del feriado y volviendo a la vieja 
denominación tradicional. Todo 
el día discutiendo una zoncera; el 
kirchnerismo se resiste a enten-
der el mecanismo con el que los 
maneja el gobierno.

Esto último puede anotarse 
también en el capítulo de la batalla 
cultural, que sin embargo tuvo 
otro evento destacado, el cambio 
de nombre para el organismo que 
cobra los impuestos: la AFIP le 
dejó lugar a la ARCA. Como acá la 
vara está muy alta y me señalaron 
el error del copie y pegue, estos ya 
no son los dos primeros meses del 
año, sino los primeros del segun-
do semestre. En cualquier caso, 
lo que pasa acá en ese tiempo es 
mucho más que lo que ocurre en 
cualquier país serio en todo el año. 
Así vivimos.

rjboher@gmail.com

C
omo cada vez que ter-
mina el año llega el 
momento de cierres y 
balances, por eso repa-

samos el recorrido que hemos 
hecho desde enero hasta hoy. El 
año fue muy movido, pero ade-
más fue muy cambiante, lo que 
va quedando en evidencia con 
cada entrega.

Septiembre
En un marco de diferenciación 

entre los gobiernos de Argentina 
y Brasil, el mes arrancó con el 
bloqueo de tuiter en el vecino 
país. Independientemente de la 
legalidad del acto, todo el mundo 
se volcó a discutir sobre la libertad 
de expresión y las figuras con-
trastantes de Milei y de Lula. Pa-
radójicamente, este mes también 
se supo que el gobierno nacional 
que decía defender las libertad de 
expresión cambiaba la regulación 
de acceso a la información públi-
ca, perjudicando a los ciudadanos 
en general. 

En el plano internacional 
empezó el camino del paria para 
Argentina, votando en la ONU de 
manera contraria a la tradición 
del país, al sentido común y a la 
oportunidad política. Esta vez 
fue por el Pacto para el futuro o 
Agenda 2045, una conspiración 
comunista global a los ojos de los 
libertarios menos racionales.

Septiembre fue, también, el 
mes de la reforma jubilatoria y 
el veto presidencial a la misma. 
Aduciendo razones fiscales el 
presidente decidió impedir que 
la nueva ley entre en bigro, lo que 
fue apoyado por diputados de 
distintos partidos. Poco después 
Milei los invitó a comer un asado 
a la Quinta de Olivos. El punto más 
bajo de esa velada fue el diputado 
Damián Arabia llevando una 
ensalada de papas para compar-
tir con el resto de los invitados. 
Papelón.

Entre las cosas buenas para 
las que funcionó el Congreso (una 
rareza) estuvo la sanción de la ley 
de boleta única que se implemen-
tará a partir de las elecciones de 
este año. El cambio es mayúsculo 
y opera sobre el elemento más 

antiguo que quedaba en nuestro 
sistema electoral, el instrumento 
de votación, que se remonta a la 
reforma derivada de la ley Sáenz 
Peña.

Al podio por el premio al peor 
político del mes lo disputan el ex 
ministro de economía, Martín 
Guzmán, y el ex concejal Gui-
llermo Kraisman. El primero por 
querer despegarse del gobierno 
de Alberto Fernández -que él in-
tegró- diciendo que la cuarentena 
fue más larga de lo que a él le pa-
recía. Qué guapo, que lo dijo dos 
años después de haber dejado la 
función pública. Lo de Kraisman 
fue extraordinario, porque con 
su abultado sueldo municipal 
no le alcanzaba para comprar la 
picada y se la estaba robando del 
supermercado. Mención especial 
para el abogado defensor, “po-
lítico con perfil de mano dura”, 
que dijo que si el acusado pagaba 
por la mercadería se extinguía el 
delito. In-cre-í-ble.

Por último, dos hechos me-

DIAGONAL
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En diciembre, creció 3,6% la 
coparticipación a Córdoba

El año termi-
nó con una 
caída de 9,8% 
para todas las 
provincias; 
el 2024 fue el 
segundo peor 
período desde 
2015

real interanual; también el IVA 
también presentó un alza de 3% 
real, al igual que los Impuestos 
Internos y Otros Coparticipados 
(+2,0% y +173,8% real interanual, 
respectivamente).

En el caso del conjunto de 
Leyes y Regímenes Especiales to-
talizaron envíos por $ 212.904 mi-
llones (5% del total) y mostraron 
una contracción real interanual 
de 15,4%. Las performances fue-
ron heterogéneas, los recursos 
derivados de Bienes Personales 
muestran una baja del 71,4%, 
mientras que los del impuesto a 
los Combustibles, IVA de la Segu-
ridad Social y Monotributo exhi-
ben alzas en diferente magnitud. 
Si bien fueron mayoría los com-
ponentes de presentaron subas, la 
fuerte baja de Bienes Personales 

traccionó a la baja el consolidado 
de este concepto.

Los recursos por compensa-
ción del Consenso Fiscal (3% del 
total) mostraron una caída del 
57,2% real interanual. Esta fuerte 
baja se dio producto de la base 
comparativa: en diciembre 2023, 
previo al cambio de gobierno, el 
entonces ministro de Economía 
y candidato a presidente Sergio 
Massa transfirió a las provincias 
una porción significativa de estos 
recursos correspondiente a deu-
da acumulada de años previos.

La deuda por esas compen-
saciones y la de los giros de Anses 
a las 13 cajas de jubilaciones pro-
vinciales no transferidas, son dos 
de los reclamos más importantes 
que vienen realizando los gober-
nadores.

En este contexto, 18 goberna-
dores -entre los que está Martín 
Llaryora- discutirán con la Casa 
Rosada el Régimen de Extinción 
de Obligaciones Recíprocas. La 
negociación es uno a uno y, en 
estos días comienza la presen-
tación de documentación que 
legitime los reclamos. Mientras 
dure el proceso de conciliación, 
las provincias deben comprome-
terse a suspender los plazos de los 
reclamos judiciales presentados 
y abstenerse de iniciar nuevos. 
No hay una fecha para terminar, 
ni las partes están obligadas a 
aceptar. El Gobierno nacional 
puede ofrecer pagar, por ejemplo, 
con rutas o empresas estatales 
que son deficitarias. La mayoría 
de los distritos grandes tienen 
acreencias a su favor.

L
a coparticipación de 
diciembre para Córdoba 
aumentó 3,6% real in-
teranual, quedando por 

encima del promedio nacional 
que creció 1,4% en términos reales 
en la comparación interanual. 
Pese a esa suba, el año cierra para 
el consolidado con una caída real 
de 9,8% interanual. A lo largo del 
año pasado los envíos automá-
ticos de Nación a las provincias 
y CABA sumaron $ 42.133.458 
millones y el año se convierte en el 
segundo peor de los últimos diez 
para estos envíos.

Un análisis de la consultora 
Politikon Chaco revela que el 
resultado de este 2024 quedó 
9,8% por debajo de 2023, y tam-
bién cayó contra todos los años 
desde 2015 con la sola excepción 
de 2016. Frente a ese período los 
envíos crecen 2,6% real.

Las 24 jurisdicciones termina-
ron el año pasado a la baja; las más 
leves son las de CABA (-8,6%) y 
Tierra del Fuego (-8,9%); mientras 
que la más fuerte se registra en 
Buenos Aires (-10,9%). La pérdi-
da de recursos coparticipables 
y también los giros que Nación 
hace por fuera y que bajaron más 
abruptamente, impactaron en las 
proyecciones de los gobernado-
res. En el caso del bonaerense Axel 
Kicillof, volverá a negociar con la 
oposición después del fracaso de 
la sesión legislativa en el que el 
mandatario apuntaba a aprobar 
el presupuesto, el endeudamiento 
y la ley fiscal impositiva. La nueva 
instancia será el martes próximo.

La caída acumulada del año 
produjo pérdidas de recursos 
para el consolidado de los 24 
distritos por $4,2 billones: un 

cuarto se concentra en la provin-
cia de Buenos Aires. Después del 
tropiezo legislativo, el ministro 
de Gobierno bonaerense Carlos 
Bianco afirmó “el Presidente dijo 
que va a avanzar con la motosie-
rra profunda, o sea que el ajuste va 
a continuar. Encima nos dejaron 
sin los recursos del Presupuesto 
en la legislatura provincial por 
decisión de la oposición. O sea 
que la Provincia de Buenos Aires 
empieza 2025 en emergencia 
económica”.

En el último mes del año, la 
suba de la coparticipación se fun-
damentó en el buen desempeño 
de Ganancias que mejoró 13,4% 

La tensión Larreta-Bullrich empuja al PRO cordobés a la desintegración
(Viene de página 5)

No solo que eso está pausado, 
sino que muchos ven al Pelado 
directamente afuera del PRO que 
hoy preside Macri.

“No lo veo a Horacio volvien-
do al PRO. Debería existir un 
acuerdo más macro, pero no me 
suena”, dijo un amarillo a Alfil. 
Ante las versiones de una doble 
candidatura de los dos ex jefes de 
Gobierno porteño en Caba para el 
tramo a Senado y Diputados.

En Córdoba, el larretismo 

quedó huérfano y el macrismo, no 
tanto pero casi. Los que respon-
dían de manera directa a Larreta 
como Agost o Héctor Baldassi hoy 
reconfiguran su futuro y ambos 
mantuvieron varias conversacio-
nes con el llaryorismo a lo largo 
del 2024.

Por su parte, Macri contiene 
entre sus filas a la actual funciona-
ria libertaria Soher El Sukaría que 
divide su futuro entre continuar 
en la gestión nacional, encarar 
una campaña para volver a la 

Cámara baja o retornar a su banca 
en el Concejo.

Pero, además, aquellos que 
son refractarios al liderazgo de 
Macri en Córdoba disfrutan tam-
bién de los malos resultados que 
muestra la última incorporación 
al staff del expresidente: la in-
tendenta de Mendiolaza, Adela 
Arning. Complicada con la ges-
tión en Sierras Chicas se empezó 
a apagar la chance de boleta de la 
actual vicepresidenta de la Asam-
blea nacional del partido.

Llaryora ahora espera a un 
PRO depreciado

Con el Partido Cordobés con 
acciones a la baja como estrate-
gia frente al reflote del Modelo 
Cordobés; y una dirigencia que 
pide más peronismo en las listas, 
el gobernador Martín Llaryora 
sabe que no es prioritario generar 
lugares para los huérfanos del 
PRO. Al menos, reconocen que 
los lugares están más acotados, 
se valorará gestión y entienden 
cerca del mandatario provincial 

que se puede sumar voto sin la 
necesidad de incorporar nom-
bres.

“Si hay una alianza de LLA con 
el PRO, el voto amarillo moderado 
no va a ir a esa canasta. Tampoco 
a una del radicalismo, va a venir 
acá”, repiten confiados en El Pa-
nal. Lo que altera aún más el clima 
dentro de un partido sin brújula 
de cara a una elección legislativa 
y donde, al parecer el único ob-
jetivo, es sostener Caba frente al 
embate libertario. 
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ALFIL     SAN FRANCISCO

Néstor Gómez, otro 
sanfrancisqueño 
bendecido por Llaryora 
en un cargo vitalicio
Accedió a un 
cargo dentro 
del Ministe-
rio Público de 
Defensa tras la 
aprobación de 
La Legislatura 
Provincial de 
Córdoba. Ocu-
pó varios roles 
en San Fran-
cisco y última-
mente estaba 
en Lotería.

(Viene de Tapa)
Además de Gómez, el pleno 

legislativo prestó acuerdo para 
nombrar al abogado Pablo Alfre-
do Bustos Fierro como defensor 
General, y a Pablo Damián Pupich, 
también como adjunto. Asimis-
mo, la abogada Guadalupe García 
Petrini se convirtió en defensora 
adjunta en materia de niñez, ado-
lescencia, violencia familiar y de 
género. Cabe aclarar, que ésta úl-
tima es una de las defensorías con 
competencia específica creada 
por Ley el pasado 18 de diciembre.

Cuál será la función de Nés-
tor Gómez

Gómez se encontraba ejer-
ciendo como vicepresidente de 
Lotería de Córdoba. Cuenta con 
amplio recorrido en las dos últi-
mas décadas en el ámbito público, 
además del privado.

Fue asesor letrado de la Mu-
nicipalidad de San Francisco 
durante la primera intendencia 
de Llaryora, y de allí en adelante 
ocupó las secretarías de Servi-
cios Públicos e Infraestructura; 
también pasó por la presidencia 
de la Empresa Municipal del Gas 
(Emugas).

En 2023, Gómez logró una 
banca en el Concejo Deliberante 
de San Francisco, aunque al ser 
convocado por el gobernador 
Martín Llaryora su lugar terminó 
siendo ocupado por Claudio Ri-
volta, delegado del Sindicato de 
Obreros Panaderos, en el marco 
del gobierno de Damián Bernarte.

Cabe destacar que además 
tiene experiencia académica 
como docente en la Facultad de 
Derecho de la Universidad Ca-
tólica de Santa Fe y es titular del 
estudio jurídico Néstor H. Gómez, 
con más de 95 años de trayectoria.

Con este proyecto aprobado 
de modificación de la Ley del Mi-
nisterio Público de la Defensa, el 
gobernador Llaryora pudo sumar 
otros dos defensores al organis-
mo creado en septiembre de 2023.

Este Ministerio, cabe recordar, 
tiene como función asistir en sus 
derechos a ciudadanos vulnera-
bles y de manera gratuita.

La creación de estos nuevos 

cargos había generado debate 
el año pasado por considerar la 
oposición la expansión de nue-
vas estructuras, pero, además, 
por tratarse de cargos vitalicios 
con salarios y jubilaciones de 
privilegio.

Hay varios más
Además de Gómez son mu-

chos más los hombres y mujeres 
que el gobernador Llaryora eligió 
para que lo acompañen en su 
gestión provincial, a partir de la 
clave de la confianza y el trabajo 
previo realizado.

No todos ocupan lugares pre-
ponderantes, pero sí están ubica-
dos en espacios importantes en la 
estructura de gobierno. Muchos 
se iniciaron en política sobre fina-
les de la década del 2000, cuando 
Llaryora comenzaba a dar pasos 
fuertes en la política. A otros los 
encontró en el camino mientras 
escalaba posiciones.

Guillermo Acosta
De la misma ciudad, el eco-

nomista Guillermo Acosta fue 
secretario de Industria provincial 
y reemplazó a Llaryora como mi-
nistro de Producción. Antes, pasó 
por el Instituto de Investigaciones 
de la Bolsa de Comercio e integró 
el Ministerio de Producción de la 
Nación.

Encabeza hoy el Ministerio 
de Economía y Gestión Pública 
de Llaryora. Previo a ocupar 
este despacho, acompañó en la 
intendencia al sanfrancisqueño 
como asesor.

Daniel Pastore
El profesor de Historia y pe-

riodista se encuentra a cargo del 
Ministerio de Vinculación Comu-
nitaria. Daniel Pastore, nacido en 
Devoto, fue un hombre fuerte del 
peronismo local. Participó de la 
gestión de Jorge Bucco y también 
fue asesor.

Antes del llegar a esta cartera 
provincial, fue secretario de Co-
municación en la ciudad Córdoba.

Raúl Paolasso
El estratégico Banco de la Pro-

vincia de Córdoba (Bancor) pasó 

con la actual gestión a la dirección 
de Raúl Paolasso, abogado san-
francisqueño que reemplazó a 
Daniel Tillard.

Este caso es diferente a los 
otros ya que no existe una rela-
ción política tan directa de anta-
ño. De todos modos, las buenas 
referencias que tenía Llaryora de 
Paolasso, sumado al beneplácito 
del directivo saliente y el intento 
lobby que hicieron empresarios 
de San Francisco, fueron los 
elementos que desbalancearon 
las posibilidades de otro peso 
pesado de los gobiernos de Unión 
por Córdoba como era Mario 
Elettore.

Paolasso renunció en 2020 a la 
vicepresidencia del Fideicomiso 
de Recuperación Crediticia de la 
provincia de Buenos Aires para 
integrar el directorio ejecutivo 
de Bancor. Asimismo, el abogado 
con un máster en finanzas, se supo 
desempeñar en algún momento 
como asesor legal externo en la 
Municipalidad de San Francisco.

También en Bancor aparece 
el nombre de Alejandra Piasco, al 
frente del área de Prensa y Mar-
keting. Otrora, la comunicadora 
fue la primera secretaria privada 
de Llaryora cuando este asumió 
en San Francisco en 2007. Luego, 
fue concejal y hasta legisladora 
provincial entre 2019 y 2023.

Quiénes más
La lista de sanfrancisqueños 

que migraron a la Provincia para 
seguir su carrera política conti-
núa. Hay que mencionar también 
al médico Gustavo Klein, al inge-
niero Oscar Enrico y a la docente 
Claudia Maine.

Klein cambió su destino ya 
que había sido elegido como tri-
buno de Cuentas del oficialismo 
de San Francisco. Tras pedir licen-
cia, se convirtió en presidente del 
Instituto de Investigación y Pla-

nificación Sanitaria, área ubicada 
dentro del Ministerio de Salud.

Enrico, quien fuera secretario 
de Infraestructura, primero, y 
presidente de la Empresa Mu-
nicipal de Gas, luego, en San 
Francisco, pasó a ser vocal dentro 
nuevo directorio de la Empresa 
Provincial de Energía (Epec).

En el caso de Maine, concejal 
en dos oportunidades en San 
Francisco, es subsecretaria de 
Fortalecimiento Institucional 
dentro del Ministerio de Educa-
ción.

La lista no se cierra aquí. 
También aparece el abogado 
Pablo Venturuzzi, director de la 
Administradora Provincial de 
Seguro de Salud (Apross), quien 
en la función pública se había 
desempeñado como director de 
la Agencia ProCordoba, como 
asesor letrado adjunto de la Mu-
nicipalidad capitalina y vocal del 
Tribunal de Cuentas cordobés.

Rodrigo Buffa, también abo-
gado que ocupó cargos en la Se-
cretaría de Gobierno durante las 
dos gestiones de Ignacio García 
Aresca, no ocupará su banca en 
el Concejo Deliberante y también 
tendrá un lugar en la Provincia.

Uno de los últimos en sumarse 
a la estructura provincial fue el 
periodista e historiador de San 
Francisco, referente además de 
la Archivo Gráfico y Museo His-
tórico (AGM), Arturo Bienedell. 
Arribó a la Agencia Córdoba 
Cultura y se convirtió en uno de 
los tres vocales que acompañan 
al presidente de este organismo, 
Raúl Sansica.

Por último, cabe remarcar 
que existen otros nombres que 
llegaron al Palacio 6 de Julio 
con Llaryora en 2019 y todavía 
se mantienen con la gestión de 
Daniel Passerini. Uno de ellos es 
Mariano Almada, actual secreta-
rio de Comunicación y Cultura.
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé

Frente Cívico suma libertarios en 
Sampacho

E
l mensaje de un informante daba cuenta de 
una reunión que tuvo lugar en la localidad 
del sur, con el juecismo protagonizando la 

incorporación de dirigentes libertarios.
Informante: ¿Se enteró del equipo que se está ar-

mando el juecismo en el sur? Pablo Benítez (armador 
del Frente Cívico en la región) anunció el otro día que 
sumaron a libertarios de Sampacho.

Periodista: ¿Y cómo pasó eso?
I: Fácil. (Luis) Juez quiere mostrar su despliegue 

territorial y se encuentra con dirigentes que han sido 
dejados de lado por Gabriel Bornoroni en el armado. 
Fíjese, Benítez sumó a Flavio Díaz Tarifa, que había 
sido candidato a intendente en esa localidad en las 
elecciones del 2023. Ahí también se mostró Ana 
Franco, una militante de las ideas de la libertad que 
movilizó bastante cuando fueron las presidenciales.

P: ¿Cuál es el plan?
I: Ofrendarle esto al Javo. No quieren lugares en 

la lista, solo ser tenidos en cuenta como parte del 
armado del oficialismo nacional. La pelea después 
será con los otros partidos que quieren lo mismo. 
Pero fue una buena forma de cerrar el año para los 
juecistas del sur.

Salida simbólica

T
ras finalizar la popular Carrera de los Dos Años, 
el informante le escribía al periodista con un 
detalle anecdótico.

Informante: Le cuenta una de la Carrera de los 
Dos Años. El intendente (Guillermo De Rivas) estaba 
en la línea de largada y parecía enfocado en correr.

Periodista: ¿Y cómo le fue?
I: Hizo 10 metros y se tiró al costado. Salida 

simbólica. Creo que no tuvo preparación, así que 
hizo bien por su salud. Pero muchos se comieron el 
amague (risas).

Epígrafe: Los números le confirmaron a De Rivas el rumbo que adoptó 
la gestión en materia turismo con el lanzamiento del “En Verano, Río 
Cuarto Siempre”.

ALFIL     RIO CUARTO

Turismo en Río Cuarto: en 2024, 
se generaron $16.000 millones

La medición fue rea-
lizada por el Obser-
vatorio Turístico de 
la Municipalidad de 
Río Cuarto a modo 
de balance. Durante 
todo el año, visita-
ron la ciudad más de 
135.000 personas.

nes activas, actividades deportivas, 
culturales, religiosas, académicas y 
de todo tipo, hasta empresariales y 
educativas”, señaló De Rivas sobre 
el programa ofrece un Calendario 
Único de Eventos y beneficios para 
realizadores de la industria cultural.

Detalles
Tras conocerse este informe, 

desde el Gobierno destacaron 
que los números son “muestra del 
fortalecimiento de la ciudad como 
sede”, cuestión que quedó reflejada 
en las 135.400 personas que visita-
ron la ciudad durante los eventos 
medidos por el observatorio. Ade-
más, con respecto a la ocupación 
hotelera, se registraron aproxima-
damente 73.000 turistas durante el 
año, lo que arrojó una ocupación 

promedio anual del 72% y una per-
manencia promedio en la ciudad de 
tres noches de alojamiento.

Por otro lado, según los datos 
proporcionados por el Observa-
torio Turístico, el impacto eco-
nómico total generado durante el 
año fue de 16.167 millones de pesos, 
correspondientes al consumo en 
hoteles, restaurantes, comercios 
y otros servicios. De esa cifra, 8.121 
millones de pesos provienen de los 
gastos realizados por los visitantes 
durante las temporadas de verano, 
invierno y fines de semana largos, 
mientras que los 8.046 millones 
restantes se deben a los eventos 
realizados en la ciudad.

Con respecto a los eventos de-
sarrollados durante 2024, en el ám-
bito deportivo, la ciudad fue sede de 

Por Gabriel Marclé

A
l igual que en 2023, la 
secretaría de Deporte 
y Turismo, a través del 
Observatorio Turístico 

de la Municipalidad de Río Cuarto, 
realizó la medición final de los 
eventos desarrollados en la ciudad 
durante el 2024. De esta manera, 
para el período comprendido entre 
el 1 de enero y el 30 de noviembre, se 
reveló que el impacto económico 
anual en materia turismo fue de 
16.000 millones de pesos, con la 
visita de más de 135.000 personas 
a la ciudad. 

“Río Cuarto sigue consolidán-
dose como un destino clave para 
grandes eventos y el turismo de 
reuniones”, señalaron desde el 
Gobierno municipal. En ese senti-
do, expresaron: “Este año, gracias 
al trabajo en conjunto del sector 
público y privado, la ciudad atrajo 
a numerosos visitantes con su 
variada oferta cultural, deportiva 
y de reuniones. Estas actividades 
no sólo dinamizaron la economía 
local, sino que también reafirma-
ron a Río Cuarto como un referente 
regional y provincial en materia de 
eventos”.

Días antes de finalizar el año pa-
sado, Guillermo De Rivas presentó 
el programa “Río Cuarto Siempre”, 
para posicionar a la ciudad como 
un referente en turismo de eventos 
sostenibles y de triple impacto. En 
ese momento, antes de conocerse 

competencias de gran relevancia, 
como el Campeonato Argentino de 
Karting, la Semana de la Velocidad 
con el Top Race y TC2000, Turis-
mo Pista y la Maratón Deportes 
Río Cuarto. En el plano cultural, 
se destacaron el 20° aniversario 
de la Feria del Libro Juan Filloy, el 
Festival Gastronómico Qué Plato, 
el 5° Festival Otoño Polifónico y el 
ciclo de teatro independiente. 

Además, el segmento de re-
uniones y congresos creció de ma-
nera notable, con la realización del 
Primer Simposio Internacional de 
SIBiogas, el Congreso Nacional de 
Expresión Gráfica EGRAFIA 2024 
y el IV Congreso Nacional de Es-
tudios de Administración Pública.

Por otra parte, destacaron que 
desde la Secretaría de Deporte y Tu-
rismo se desarrolló un trabajo para 
promover el turismo local, apro-
vechando los recursos naturales y 
culturales de la ciudad. A lo largo del 
año, se llevaron a cabo 70 activida-
des, entre las cuales se incluyeron 
visitas guiadas educativas, ciclotu-
rismo por la Costanera y el Andino, 
astroturismo en el Observatorio del 
Colegio Nacional y la Reserva Pro-
vincial Chocancharava, además de 
trekking y plogging en la misma re-
serva. Estas propuestas reunieron a 
1795 participantes, fomentando un 
turismo sustentable y recreativo.

Finalmente, se ponderó un 
trabajo constante en la promoción 
de la ciudad, con participaciones 
en festivales provinciales y nacio-
nales, así como en encuentros in-
ternacionales claves como la Feria 
Internacional del Turismo, el Foro 
Nacional del Turismo, Turismo en 
Acción y Meet Up Buenos Aires. Pa-
ralelamente, se reforzó la presencia 
en propuestas locales, brindando a 
los asistentes información turística 
sobre Río Cuarto y su potencial 
como destino de eventos.

los datos del Observatorio Turís-
tico para el 2024, el jefe municipal 
destacaba la importancia de avan-
zar con alternativas para lograr 
que Río Cuarto deje atrás el mote 
de “ciudad de paso” y se convierta 
en un destino turístico elegido por 
toda la población en vacaciones, 
enfocado específicamente en la 
realización de eventos artísticos de 
gran convocatoria, como el realiza-
do con Q’Locura en el estadio Ciu-
dad de Río Cuarto o días atrás con 
el “Loco” Amato en Banda Norte.

“Queremos posicionar a la 
ciudad como un destino de eventos 
y reuniones, un lugar al cual siem-
pre pueden venir, generando una 
normativa que genera incentivos, 
capacitaciones, ayudas o acompa-
ñamientos económicos, publicidad 
y difusión, potenciando el trabajo 
articulado con nuestro sector pri-
vado para impulsar el destino Río 
Cuarto como centro de convencio-

Pablo Benítez y Flavio Díaz Tarifa.
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“Trabajo incansable”, mandato 
derrivista para iniciar el 2025

En el Gobierno sostienen que 
los veranos suelen ser difíciles 
de sobrellevar en Río Cuarto, 
principalmente por el número 
de variables que intervienen 
cuando muchos salen de vaca-
ciones. Se incrementa la canti-
dad de personas esparcidas en 
los espacios públicos y también 
se observa un alza en la cantidad 
de hechos de inseguridad, desde 
robos hasta hechos de violencia. 
De hecho, el cierre del 2024 es-
tuvo marcado por situaciones 
-hasta homicidios- que elevan 
el estado de alerta y prevención, 
algo a lo que De Rivas pretende 
dar atención prioritaria con el 
aporte de la Guardia Local.

En este escenario, la opo-
sición también va tomando el 
pulso del ida y vuelta con el 
Gobierno, saliendo cada vez 
más seguido a cuestionarlo por 
situaciones como las menciona-
das. La Juventud Radical lanzó 
en estos días un posteo con la 
imagen del intendente De Rivas 
vestido de El Grinch, el popular 
villano navideño, adjudicándole 
que los regalos para la ciudad 
había sido la inseguridad y un 
impuestazo. “Los riocuartenses 
vamos a comenzar el 2025 con 
incertidumbre y con el temor 
de no poder disfrutar una tarde 
tranquila en familia”, lanzaron 
desde la agrupación juvenil, una 
declaración que roza la chicana, 
pero que también pone en vista 
la dinámica a la que se expone el 
oficialismo de no abarcar las pro-
blemáticas y aportar soluciones.

La tensión política por estas 
críticas existe, pero en la Mu-
nicipalidad señalan que hacen 
oídos sordos a los intentos por 
meter a la gestión en una batalla 
que no le corresponde. “Nuestra 
pelea es contra los problemas 
que afectan a los riocuartenses y 
no contra un grupo que, de tanto 
perder elecciones, se olvidó de 
gobernar”, la respuesta de un 
dirigente peronista al embate 
radical.

Tal como adelantó 
Alfil, el intenden-
te riocuartense 
no quiere bajar 
el ritmo por las 
vacaciones y ya 
comandó a su 
equipo sostener 
la dinámica de los 
primeros seis me-
ses. Inicio de año 
productivo, tras 
un balance 2024 
que dejó varios 
apuntes.

transbordo que había implemen-
tado la gestión de Juan Manuel 
Llamosas. las obras viales jun-
to al Gobierno de Córdoba (la 
Circunvalación, por ejemplo), 
la regulación de Uber y hasta la 
continuidad de los vuelos a Bue-
nos Aires, parte de los hitos des-
tacados en el balance derrivista.

Todo eso que hoy fue puesto 
en valor por De Rivas y los suyos 
configuraron una agenda carga-

da, de múltiples acciones y casi 
nulo descanso, generadores de 
un “momentum” que definió a 
los primeros seis meses de GDR 
y que, de frenarse por el receso, 
podría resultar difícil de remon-
tar. “No nos podemos relajar ni 
achancharnos. Hay que seguir 
generando”, señalaba un fun-
cionario.

Tras aquella reunión de gabi-
nete del pasado lunes, De Rivas le 

pidió a su equipo un enero muy 
dinámico y muy productivo. “No 
se puede dar la sensación de que 
la gestión se fue de vacaciones”, 
fue otra de las frases que desta-
caron en el repaso del plan de 
juego. La presencia territorial, 
la seguridad, la asistencia de los 
sectores vulnerables, la salud y 
la alerta frente a fenómenos cli-
máticos, temas que lideran entre 
las prioridades del inicio de año.

Guillermo De Rivas

Municipios del sur recibieron aportes del FOCOM por $1.900 millones

D
urante su visita al sur del pasado lunes, el goberna-
dor Martín Llaryora anunció el envío de recursos 
para 25 municipios del sur provincial, precisamente 

de los departamentos Río Cuarto y General Roca. 
A través del Fondo Complementario para Obras de Mu-

nicipios, Comunas y Comunidades Regionales (FOCOM), 
estas localidades recibirán en total cerca de 1.900 millones 
para avanzar en trabajos que potencien el desarrollo ur-
bano de sus ciudades. 

En ese sentido, Llaryora aseguró que “nos hemos puesto 
como objetivo que, para el próximo 1 de febrero cuando 
inicie el año legislativo, en cada uno de nuestros pueblos 
y ciudades haya una obra que encienda la esperanza, que 
mejore la calidad de vida y genere trabajo”.

“El presupuesto supera los 30 mil millones de pesos, 

esto es un gran instrumento que ha permitido en cada uno 
de los lugares tener una obra o mejorar un servicio público”, 
ponderó el gobernador. 

Al mismo tiempo, además de Coronel Moldes, Las 
Higueras, Holmberg y Río Cuarto, los municipios que 
recibieron recursos son Las Albahacas (30 millones 
para el mejoramiento del sistema de agua potable), Villa 
El Chacay (25 millones para ampliación y refunciona-
lización de la red de agua), Achiras (80 millones para la 
refuncionalización del Dispensario Municipal), Suco (25 
millones para cordón cuneta), Las Peñas Sud (25 millo-
nes para adoquinado), Las Vertientes (80 millones para 
el piso de hormigón del SUM), Chucul (25 millones para 
adoquinado), La Carolina El Potosí (20 millones para ado-
quinado), Chaján (70 millones para construir el Hogar De 

Ancianos Municipal), Malena (25 millones para un SUM), 
Alpa Corral (40 millones para obras de agua potable), 
Onagoity (15 millones para cordón cuneta y adoquines), 
Nicolás Bruzzone (25 millones para la extensión de la 
red eléctrica), Ranqueles (20 millones para alumbrado 
público), Jovita (100 millones para adoquinado y cordón 
cuneta), Villa Sarmiento (25 millones para adoquinado), 
Huinca Renancó (150 millones para adoquinado y cor-
dón cuneta), Villa Valeria (85 millones para adoquinado), 
Italó (55 millones para adoquinado), Villa Huidobro (120 
millones para la remodelación de la Plaza Central), Del 
Campillo (85 millones para adoquinado), Mattaldi (70 
millones para pasarela peatonal), Buchardo (70 millones 
para cordón cuneta y adoquinado) y Pincen (25 millones 
para adoquinado).

(Viene de Tapa)
 En el posteo, De Rivas destaca 

al menos veinticinco políticas 
que fueron implementadas en 
sus primeros seis meses de ges-
tión que se están cumpliendo 
justamente este jueves 2 de enero. 
El jefe municipal trazó un balance 
positivo y resaltó el valor de ha-
ber realizado reformas “a costo 
cero”. Así se lo transmitió a su 
equipo durante la última reunión 
de gabinete del 2024.

La continuidad de las Guar-
dias Locales, Ojos en Alerta, la 
eliminación de 88 tasas desde 
este año, la Noche Joven +16, 
el Presupuesto Participativo 
récord, La Muni en Tu Barrio, la 
reforma del transporte público 
de pasajeros (la eliminación del 
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Por Gabriel Abalos
gabrielabalos.prensa@gmail.com

Cita a ciegas con el arte
Desde fines de diciembre se encuentra 

habilitado para el público que concurre al 
Museo Provincial de Bellas Artes Emilio 
Caraffa (Av. Poeta Lugones 411) un servicio 
que suma inclusión a los visitantes del im-
portante patrimonio artístico, en particular 
de la muestra Narrar historias con fragmen-
tos, actualmente instalada en la Sala 1 de la 
importante institución cordobesa. Se trata 
del Servicio de Audiodescripciones para 
que las personas con discapacidad visual 
puedan disfrutar de la muestra asistidos por 
recursos auditivos. La iniciativa es única en 
el país para un museo público y provincial, 
ya que el Caraffa es la primera institución 
que habilita la audiodescripción de una 

muestra completa en forma presencial. 
Este servicio ha sido desarrollado por el 

organismo provincial junto a la Asociación 
de Amigos del Museo Caraffa, el Equipo 
de Investigación, Producción y Extensión 
de Audiodescripciones de la Facultad de 
Ciencias de la Comunicación de la Univer-
sidad Nacional de Córdoba, y el Centro de 
Recursos Educativos para Personas con 
Discapacidad Julián Baquero. El objetivo es 
ofrecer al visitante una experiencia senso-
rial más allá de los datos de la obra o de sus 
autores, informando aspectos temáticos, 
la técnica empleada, el contexto histórico, 
e intentando traducir el estilo y las caracte-
rísticas estéticas eminentemente visuales 
de las obras, a palabras y sonidos. El nuevo 
servicio constituye una tecnología social, 
producto en su metodología y técnica, de 
una creación conjunta dirigida a contribuir 

No todo está a la vista 
y es bueno saberlo
Algunas actividades de arte pueden desafiar la impronta de la 
mirada y trasladar a los demás sentidos la conexión con las 
obras. Dos propuestas aparecen aquí, y también convocato-
rias para eventos del año que estamos estrenando. 

a la accesibilidad de las personas con disca-
pacidad visual a las exposiciones de artes. 

La muestra titulada Narrar historias con 
fragmentos, primera propuesta dotada de 
este servicio y que se despliega en la Sala 
1 del Museo, contiene obras de mujeres 
pertenecientes a la colección del MEC y 
cuenta con curaduría de Mariana Robles. 
Se trata de la primera de un ciclo llamado 
Visualmente Incorrectas y reúne pinturas, 
dibujos, grabados, fotografías y escultu-
ras, insertas en un relato multidireccional 
cuyo hilo conductor es la escritura. Incluye 
piezas de artistas de diversas generaciones 
y destacada trayectoria, como Caros Asaf 
(Rosa Farsac, 1905 - 2003), Marie Orensanz 
(1936), Marta Minujín (1943), Rosa Mercedes 
González (1955), Bárbara Liliana Maresca 
(1951- 1994), Marta Rivero (1966), Agustina 
Triquell (1983), Lucía Von Sprecher (1991). 

El sistema de audiodescripción (AD) 
consiste en 10 audios referidos a 26 obras de 
la muestra, los que pueden ser escuchados 
por los visitantes a través de su dispositivo 
(teléfono, tableta y otros) a través de un 
código QR y se sugiere asistir provistos de 
auriculares. Podrá visitarse hasta marzo 
de 2025, el nuevo horario desde este mes de 
enero: de 13 a 19.30. 

Teatro para ojos vendados
Incluida en el género del teatro a ciegas, 

se presenta en Villa Carlos Paz este verano 
la propuesta titulada Tu pecado no quedará 
impune, en la que el público ingresa con los 
ojos vendados y cada persona es acomo-
dada en su butaca, dispuesta a potenciar 
otros sentidos y también su imaginación, 
para disfrutar de la obra. El argumento trata 
sobre la repetición de la violencia familiar 
sufrida desde niño por un hombre, Santiago, 
quien pese a amar a su pareja, Lucía, la hace 
víctima de actitudes violentas. Santiago, tras 
la muerte de su madre, concibe un deseo de 
venganza hacia su padre, a quien culpa de 
haberles hecho la vida miserable a su mujer 
y a su hijo, mediante la permanente violen-
cia cotidiana en el hogar. La repetición de 
ese comportamiento dará lugar a tragedias 
inesperadas. La obra, escrita y dirigida por 
Natalia Martínez, es presentada por el elenco 
de Teatro Impacto, en Espacio Fénix (9 de Ju-

lio 5, 1° piso), Carlos Paz. De hoy al 8 de marzo 
se presenta esta propuesta en doble función, 
a las 21.30 y a las 23. Reservas al 3874457792.

Cierra hoy llamado a carnavales 
Hasta hoy se encuentra abierta la Con-

vocatoria Carnaval Comunitario, parte del 
Programa de Proyectos de Festejos Comu-
nitarios de Carnaval 2025, que hace este 
llamado a organizaciones de la sociedad 
civil abocadas a celebraciones colectivas en 
Córdoba Capital, invitándolas a participar 
del Carnaval 2025 que se desplegará entre 
el 7 de febrero y el 4 de marzo próximos. El 
beneficio a los proyectos presentados a esta 
convocatoria no incluye apoyos en dinero, 
sino en la contratación de servicios contem-
plados en la ordenanza. Se seleccionarán 
hasta 24 proyectos, uno por barrio, los que se 
desarrollarán en espacios públicos y abier-
tos de la ciudad con entrada libre y gratuita. 
Los proyectos deben presentarse a través 
del siguiente enlace: https://bit.ly/3C4JEC5 

Las bases y condiciones se pueden 
consultar en: https://docs.google.com/
document/d/1WgVkvnfRLtQk2U6ljgnur
WmqGSveJEuNRjP1NFEA-90/edit?tab=t.0

Un festival santiagueño de cine 
Se encuentra abierta la inscripción para 

participar del Santiago del Estero Film Fest 
2025, que se desarrollará en la Madre de Ciu-
dades del 16 al 21 de junio de 2025. Se pueden 
presentar largometrajes y cortometrajes de 
cualquier parte del mundo sin distinción de 
género y formato, inéditas o estrenadas des-
de enero del 2024 en adelante, para integrar 
las secciones competitivas y no competiti-
vas que nutren la agenda del “Festival de Cine 
más lindo del Mundo”. 

El SEFF es un proyecto cultural que 
ofrece una semana de actividades libres y 
gratuitas en torno al cine y otras manifesta-
ciones audiovisuales, realizado por un grupo 
de voluntarios autofinanciados desde 2017.

La inscripción es gratuita. Las bases, 
condiciones y el formulario se encuentran 
en la web oficial del festival: www.seff.com.
ar. También pueden encontrar archivos, 
contenido, material y más información en 
las redes sociales: @seff.ar en Instagram, 
Facebook, TikTok, X y YouTube.

Audiodescripción para apreciar obras en el Museo Caraffa.


